

Tras detección de 844 kilos de metanfetamina y lugar de tratamiento "El cartel debe tener ocho laboratorios más": Expertos plantean que Chile ya no sería un país "solo de tránsito" de droga

Fiscalía elaboró la hipótesis de que la organización mexicana Jalisco Nueva Generación estaría "probando esta ruta", a través del puerto de Valparaíso. Diversos académicos sostienen que Chile es parte de la cadena productiva de droga.

E. CANDIA

Existen al menos cuatro factores clave que permiten al Ministerio Público sospechar de la presencia del Cartel Jalisco Nueva Generación en Chile (CJNG). Esto, tras la incautación de 844,12 kilos de metanfetamina, tanto en formato sólido como líquido. La hipótesis, según explicó el fiscal regional de Antofagasta, Juan Castro Bekios, se sustenta en el origen y puerto de salida de la droga, desde Manzanilla en México: "Ese puerto tendría una suerte de control del cartel mexicano Jalisco Nueva Generación", explicó el persecutor.

Además, dos ciudadanos mexicanos fueron detenidos en el procedimiento y serán formalizados este lunes, mientras que el último elemento es el probable destino que tenía la metanfetamina decomisada: "mercados de destino, Europa y Oceanía". Ahí, la sustancia puede alcanzar los USD 20.000 por kilo. Además, fiscalía explicó que la droga entró por el puerto de Valparaíso "oculta en pallets de carga con 36 tinetas de pintura (20 litros cada una)" y que posteriormente eran trasladados a Lolol, en la Región de O'Higgins, para "luego extraerla en forma de cristales" en un laboratorio a gran escala.

"Lo que habían estado intentando hacer era probar esta ruta. Es decir, esta forma de negocio, de distribución, este trabajo que permitía traerla disimulada a Chile, instalar una planta química intermedia", explicó el fiscal nacional, Ángel Valencia, ayer, en radio



La metanfetamina fue ingresada al país dentro de tarros de pintura de 20 litros. Posteriormente, era procesada en un laboratorio para extraerla.

Universo.

La preocupación de los expertos ante esta incautación pasa por la presencia del CJNG en el país. Aunque el fiscal Castro Bekios precisó que "es una hipótesis de trabajo", que no se puede "hablar de certezas" y que no hay "antecedentes de instalación", los cuatro elementos clave que mencionó se suman a otras evidencias.

El investigador del Centro de Estudios de Conflicto y Cohesión Social (COES) Matías Garretón recuerda que el "exsubsecretario Manuel Monsalve, en 2022, ya declaró que existían antecedentes fundados y ya había causas con el CJNG en Chile (...) tenemos que entender la instalación de estos carteles transnacionales en una crisis migratoria, circula mucha gente por América Latina y esto ha sido tremenda oportunidad

para estos carteles".

■ Cifra incógnita

Otro de los flancos que se abren ante esta confiscación de metanfetamina son los volúmenes de droga que circulan por el país. Por ejemplo, datos solicitados por este medio a la Fiscalía Regional de Valparaíso revelaron que solo entre 2021 y noviembre de 2024, se incautaron más de 10 mil kilos de droga en el puerto de Valparaíso.

Ante este tipo de situaciones, Pía Greene, investigadora del Cesro USS, comenta que "cuando uno incauta más droga, la mayoría de las veces, todas las fuerzas que participaron en el operativo muestran la cantidad incautada como si fuera un éxito con respecto al combate del crimen organizado", no obstante, agrega que la mayoría de las veces esto supone

que "hay más droga en el país". Garretón complementa que "del mercado de drogas en general del mundo, tú detectas entre el 10% y 15% de la que se tranza".

■ Chile no es un país de paso

La existencia de un laboratorio a gran escala también genera alarmas. Para Pía Greene, esto demuestra que "lo más complicado no es que sea un paso a Chile, sino que estaban en proceso de fabricación, entonces eso ya te comprueba que no somos un país de tránsito, y con la cantidad de precursores que se encontraron, recurso químicos que se utilizan para abultar esta droga, es que ya estamos siendo parte de la criminalidad organizada y de todo el proceso de movimiento de esta droga que va a otros países".

En esta línea, Garretón agrega que "el hecho de que hayan pillado un laboratorio no significa que se acabó el problema: el Cartel Jalisco debe tener por lo menos 8 laboratorios más, si seguimos la lógica del 15% de lo que se incauta versus la droga que circula".

Por su parte, Pablo Zeballos, exoficial de inteligencia de Carabineros, agrega otra dinámica que convierte a Chile en un país de interés dentro de esta cadena productiva: "Los precursores químicos necesarios para la fabricación de estas sustancias se importan principalmente desde mercados asiáticos. Por esta razón, los puertos ubicados en el Pacífico como los países donde puedan desarrollar esa actividad, siempre serán del interés estratégico de las organizaciones criminales".